

1^e partie, livre II, chapitre I. « L'ut l'alinea finissant par : « et pambles aux grands hommes. » et l'alinea commençant par : « vous dites la masse : interrompre l'alinea qui suit :

¶ Dr. Mais que toute la mer est sel, toute la Bible est sacrée. Cette poésie parlait politique à ses heures. Ouvrez Samuel, chapitre VIII. Le peuple juif demande un roi. Et l'Eternel dit à Samuel : Ils veulent un roi, c'est moi qu'ils ne jettent, afin que je ne régne point sur eux. Laissez-les faire, mais je proteste, et déclare leur la manière (mispat) dont les rois les trahiront. Et Samuel parla au nom de l'Eternel au peuple qui demandait un roi. Il dit : le roi prendra vos fils et les mettra à ses chariots ; il prendra vos filles et les fera servantes ; il prendra vos champs, vos vignes et vos bons oliviers, et les donnera à ses domestiques ; il prendra le dîme de vos moissons et de vos vendanges, et les donnera à ses concubines ; il prendra vos serviteurs et vos amis et les fera travailler pour lui ; et vous crierez à cause du roi qui sera sur vous, mais comme vous l'aurez voulu, l'Eternel ne vous examinera pas, et vous serez des esclaves. » Samuel, on le voit, n'a droit divin ; le Dernier-nommé tape l'autel, l'autel brûle, disons-le ; mais l'autel n'a côté n'est-il pas toujours l'autel brûlé ? « Vous demandez à los autels de faux dieux. Vous cherchez Dieu où il habite. » C'est presque du panthéisme. Pour prendre parti dans les choses humaines, pour être démonstratif, ironoclaste là, ce livre est-il moins magnifique et moins supérieur ? Si la poésie n'est point dans la Bible, où est-elle ?

2^e Même partie, même livre, chapitre II.

Autre l'alinea finissant par : « Justice des dieux - 10ptième » et l'alinea commençant par : « Autre deus vers. »

Interrompre l'alinea qui suit :

 Nous avions tout à l'heure rappelé un mot devenu fameux : l'art pour l'art. Expliquons-nous à ce propos un peu plus pour toute. Il en existe une affirmation très générale et toutefois répétée, de homme fin, nous le pensons, et non, l'art pour l'art, aurait été écrit par l'auteur même de ce livre. C'eût, jamais, pu l'avoir écrit, de la première à la dernière ligne, tout ce que nous avons publié, on n'y trouvera point ce mot. C'est contraindre de ce mot qui est écrit dans toute notre œuvre ; et, insistons-y, dans notre vie entière. Quant au mot en lui-même, quelle réalité a-t-il ? Voici le fait, que plusieurs contemporains ont, comme nous, présent à la mémoire. Un jour, il y a trente-cinq ans, dans une discussion entre critiques et peintres sur les tragédies de Voltaire, l'auteur de ce livre jeta cette interruption : « cette tragédie-là n'est